



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 14 de enero 2021.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, Excélsior, 24 Horas, El Financiero, Reforma, El Universal, El Heraldo de México, Ovaciones, Contra Réplica, La Razón, La Prensa, Eje Central, El Economista, Milenio, Diario Imagen, El Sol de México

## **Ya no queremos más muertes; urge inocular a la gente, señala AMLO/La Jornada**

Al celebrar que este miércoles dio inicio la vacunación masiva contra covid del personal médico en los hospitales donde se atiende a quienes tienen este padecimiento, el Presidente López Obrador consideró que “es urgente, prioritario, el que avancemos en la aplicación del biológico. Ya no queremos más fallecimientos, más muertes, más sufrimientos. La vacuna es la opción, es la alternativa”. El secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, informó del protocolo que rige en Palacio Nacional para prevenir brotes de contagios.

## **Operativo eficaz: Presidente/Excélsior**

El Presidente López Obrador calificó como eficaz el operativo para distribuir 439,725 vacunas a todo el país. En Palacio Nacional, el mandatario aseguró que, gracias a los esfuerzos de la Secretaría de Salud, de la Defensa Nacional y de la Marina-Armada de México, todos los estados ya cuentan con las dosis correspondientes para inmunizar a todo el personal médico. “Fue un operativo eficaz. Son buenos los resultados. Ya prácticamente a todo el territorio han llegado las vacunas para que se atienda primero a los médicos. Si seguimos así, pronto tendremos vacunado a todo el pueblo de México”, comentó.

## **Padece AMLO por transmisión en vivo: “Nos hace falta Jesús”/24 Horas**

La tecnología y distracción del personal le metieron un gol al intento del Presidente de presumir el inicio de la vacunación masiva durante la mañanera. Después de las 8:00 horas solicitó al secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, conducir un enlace en vivo con el personal ubicado en una sede de vacunación. Aunque ya se tenía en pantalla la transmisión, al parecer nadie avisó que ya estaban “al aire”, pues la persona que portaba el celular sólo se movía por el área de vacunación en una zona militar, pero jamás escuchó al secretario.

## **Tras 10 meses, Palacio tiene su protocolo contra Covid/El Financiero**

Tras 10 meses de pandemia en México, dos muertes y 13 contagios alrededor del Presidente López Obrador, la Secretaría de Salud presentó una serie de protocolos que se implementan en las reuniones presenciales de Palacio Nacional, que incluye sana distancia, sanitización de los espacios, uso de cubrebocas, y apostar la “conciencia de todos”. En tanto, los funcionarios cercanos al Ejecutivo “se están haciendo una prueba cada 15 días”, dijo ayer el titular de Salud, doctor Jorge Alcocer.

## **Acusa Neza desatención a pacientes Covid-19/Reforma, El Universal, El Heraldo de México**

El Gobierno de Nezahualcóyotl reportó que los pacientes con síntomas de covid que trasladan en ambulancias municipales dejaron de ser recibidos en los dos únicos hospitales públicos que hay en la demarcación, debido a la saturación que presentan en los últimos días. En tanto, Huixquilucan solicitó autorización, mediante una carta dirigida al Secretario de Salud, doctor Jorge Alcocer, para comprar vacunas contra el covid, pues ya cuenta con 10 millones de pesos para ello.

### **Demanda Permanente evaluar la política de vacunación/Ovaciones**

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión aprobó exhortar a los titulares de las secretarías de Salud y de Relaciones Exteriores a fortalecer las acciones de la política nacional rectora de vacunación contra el SARS-CoV-2, para prevenir irregularidades en la aplicación, así como incluir indicadores de desempeño y de impacto para evaluar la efectividad de la estrategia.

### **Sedena, SRE y Marina, con mejor cobertura mediática por vacunas/El Universal**

La llegada de la vacuna es una gran noticia para el país y también para la Secretaría de Salud, doctor Jorge Alcocer, estuvo presente en la llegada del cargamento de la vacuna Pfizer al AICM. López-Gatell explicó el protocolo de aplicación de la vacuna. Este fue el tema más mediático y generó 19% de su cobertura mediática. Pareciera que Marcelo Ebrard es el rey de la vacuna o por lo menos el que más medallas se ha logrado colgar. El 52% de su cobertura mediática estuvo relacionado con temas sobre la vacuna. El hallazgo de 260 mamuts en Santa Lucía, la llegada de las vacunas, el operativo protección de vacunas y otros temas generaron el 27% de su cobertura mediática hacia la [Sedena y Semar](#).

### **Inoculación al personal de salud en los 31 estados/La Jornada**

Médicos y personal de enfermería que combaten el covid en hospitales públicos recibieron ayer la primera dosis de la vacuna bajo el resguardo de elementos de Ejército, Marina y Guardia Nacional. El titular de la Sedena, Luis Crescencio Sandoval, informó que 8,600 efectivos trasladaron el biológico a 828 hospitales del país. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, anunció que hoy empieza la aplicación de la segunda dosis al personal que recibió la primera el 24 de diciembre.

### **Alistan en estados censo de red de frío/Reforma**

El próximo viernes 15 de enero, las Secretarías de Salud de los estados entregarán un informe sobre las cámaras frías con las que cuentan para el resguardo de vacunas. Este fue uno de los acuerdos al que llegó ayer el Consejo Nacional de Salud, informó Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. Indicó que esto permitirá integrar, para la fase dos de vacunación contra covid, en febrero, cuáles serán los elementos de la red de refrigeración y ultracongelación del país con los que se cuentan.

### **Disponibles, 310 unidades de ultracongelación para las vacunas/La Jornada**

Para las siguientes fases de la aplicación de la vacuna contra el covid ya se tienen identificadas 310 unidades de ultracongelación distribuidas en el país, las cuales se vincularán con la red de refrigeración, propiedad de los servicios estatales de salud, para asegurar la correcta conservación de la vacuna desarrollada por el laboratorio Pfizer, informó Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud.

### **Exigen dosis para médicos privados/Reforma**

El sistema TecSalud reclamó al Gobierno federal la exclusión de personal de hospitales privados en la nueva etapa de vacunación contra covid. El subsecretario Hugo López-Gatell dijo que se trabaja en la integración de un censo de personal privado que atiende covid, con la intención de que sea vacunado antes del 31 de enero.

### **López-Gatell: "pandemia está en fase de ascenso"/Contra Réplica**

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell hizo un llamado a la población a denunciar cualquier uso político que se pretenda hacer de la vacuna contra covid. En la conferencia de prensa dio a conocer la situación de la enfermedad en México, advirtió que la dinámica de la epidemia seguirá activa, "estamos todavía en una fase de ascenso".

### **Pide López-Gatell denunciar uso electoral/24 Horas**

Ante la posibilidad de que cualquier funcionario público, incluidos los Siervos de la Nación, que integran las brigadas de vacunación, intenten hacer uso político de la vacuna contra covid, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, llamó a hacer las denuncias correspondientes; no obstante, el funcionario no especificó algún mecanismo de vigilancia por parte de las autoridades para evitar que esto suceda.

### **Paramédicos de Cruz Roja, sin el acceso a la vacuna/24 Horas**

Con más de millón y medio de contagios, hospitales saturados y en medio del peor momento de la pandemia, México amplió la vacunación en todo el país con la llegada de 439,000 dosis de la vacuna Pfizer, con el objetivo de proteger, este mes, a 750,000 personas del sector salud que atienden directamente a pacientes con covid en hospitales públicos. Sin

embargo, personal clínico del sector privado y prehospitario, como los paramédicos de la Cruz Roja, deberán esperar, pues no existe un censo para identificarlos y ubicarlos, admitió el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

### **Contagia el Covid-19 a los “municipios de la esperanza”/El Universal**

De los 324 “municipios de la esperanza” que el gobierno de México anunció que serían los primeros en abrir actividades económicas, pues no reportaban personas enfermas de covid ni colindaban con comunidades afectadas por la epidemia, sólo quedan 80 libres del virus. En mayo de 2020, cuando Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, informó sobre los municipios libres del SARS-CoV-2, éstos se encontraban distribuidos en 14 estados, pero ahora sólo 5 tienen por lo menos una localidad libre de covid.

### **Envío de vacunas se retrasa en 2 estados/La Razón, 24 Horas**

Luego de que se reportara que en hospitales de al menos dos entidades no se completó el envío de vacunas anti-Covid por las condiciones climáticas, el IMSS confirmó que ya se inició la inmunización del personal de salud de comunidades alejadas en Chiapas y Veracruz. En un video publicado en su cuenta de Twitter, el encargado de las finanzas públicas del país dijo que luego del viaje a Argentina del subsecretario de salud, Hugo López-Gatell, “hemos tenido negociaciones exitosas que nos permiten presumir un monto mayor de vacunas. Estamos a un par de días de aprobar la vacuna Sputnik V. Esto requería la firma de un contrato adicional y garantizará vacunas adicionales por mes”.

### **Mexicanos invaden playas en diciembre/La Prensa**

El tráfico de turistas nacionales en los aeropuertos de los principales destinos de playa en el país creció casi 3 veces de mayo a diciembre. A principios de diciembre, el Presidente López Obrador hizo un llamado a la población para evitar salir durante las fiestas de fin de año y así evitar contagios. Sin embargo, entre los festejos de Navidad y Año Nuevo las playas del país mostraron una importante afluencia de visitantes. Incluso el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, fue captado con un grupo de personas vacacionando en la costa de Oaxaca.

### **HRW: México ignoró pautas internacionales contra covid/Eje Central**

México vive su segundo repunte de covid con cifras récord de contagios y decesos. De acuerdo con el informe de la organización Human Rights Watch, el país ignoró las recomendaciones sanitarias mundiales. “El gobierno de López Obrador no ha adoptado muchas de las medidas básicas que recomiendan las autoridades de salud mundiales para limitar la propagación del covid”. Sin mencionarlo por su nombre, HRW acusa al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, de considerar “inútiles” y “un desperdicio de tiempo” las pruebas masivas de coronavirus.

### **Quedan 53 camas en el Valle de México/Eje Central**

La última actualización de personas hospitalizadas por covid revela que en la Zona Metropolitana de la Ciudad de México sólo quedan 53 camas totales disponibles en esta región. Según los datos presentados por las autoridades locales, hay una capacidad de 9,512 camas, de las cuales 9,459 están ocupadas; 7,205 se encuentran en camas generales y 2,254 en terapia intensiva. El titular de la Dirección General de Promoción de la Salud, Ricardo Cortés Alcalá, indicó que del 1,764,051 de casos estimados, 98,700, que representa el 6%, es considerada la epidemia activa en el país por presentar síntomas en los últimos 14 días y tienen la capacidad de transmitir el virus.

### **Mueren 13,600 sin ingresar al hospital; con saturación aumentan los casos/La Razón**

De acuerdo con datos de la DGE revisados por La Razón, hasta el 10 de enero esto representó un 10.1% de las 133,706 personas que perdieron la vida. Es decir, en promedio 43 personas al día murieron fuera de los hospitales destinados a la contingencia sanitaria.

### **En tres meses se duplicaron las muertes semanales por el Covid-19/La Jornada**

Un informe de la Dirección de Epidemiología de la Secretaría de Salud destaca que, hasta el 4 de enero pasado, 62.5% de las muertes acumuladas se concentraban en 10 estados de la República: Ciudad de México, estado de México, Veracruz, Jalisco, Puebla, Baja California, Guanajuato, Nuevo León, Chihuahua y Coahuila.

### **Lanzan citas para vacunas/La Prensa**

El personal médico tendrá que programar una cita para recibir la inyección en la página de la Secretaría de Salud.

### **Los riesgos por Covid-19, en embarazadas/El Economista**

La covid impacta de manera importante en las mujeres embarazadas en el país ya que, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, 6 de cada 10 fallecimientos en este sector de la población, en el inicio del 2021, ha sido a causa del virus.

### **Despilfarro y opacidad/Eje Central**

La crisis sanitaria más grande del último siglo se convirtió ya, en el gran negocio para una decena de empresas y particulares. La operación ha sido hasta ahora sencilla. Estas compañías o particulares, sin experiencia previa o certificaciones en el ramo de salud, venden productos con sobreprecio, y el gobierno federal y el de la Ciudad de México los compran sin dudarlo. A nivel federal se rastrearon 6,750 contratos, de los cuales 4,185 son públicos y se pueden consultar en Compranet –el portal de licitaciones y compras nacionales–, mientras que el resto se obtuvieron a través de solicitudes de transparencia elaboradas por esta plataforma ciudadana.

### **Falleció el “primer” cardiólogo de la Luna/Excélsior**

Ayer martes, a la edad de 95 años, murió en el Instituto de Cardiología en la Ciudad de México, el doctor Ramiro Iglesias Leal, tamaulipeco considerado como el pionero de la telemedicina y quien, además, interpretó el primer electrocardiograma enviado a la Tierra desde la órbita lunar en la misión de Apolo 8.

### **Todo marcha en tiempo y forma, dice Robledo/Ovaciones**

El director general del IMSS, Zoé Robledo, solicitó al personal de salud que conforma la primera línea de combate del covid, registrarse en el portal web [www.vacunascovid.gob.mx](http://www.vacunascovid.gob.mx) para coordinar acciones y asegurar una correcta logística en la vacunación que inició este miércoles en todos los estados.

### **Dan más plazas a Sedena e IMSS/Reforma**

Asignan 831 mmdp de presupuesto para sueldos, mismo monto que en 2020 Las secretarías de Marina y Defensa Nacional, así como el IMSS, contarán este año con más plazas. De acuerdo con la Secretaría de Hacienda, en general, la Administración Pública Federal contará con 28,461 nuevos puestos respecto 2020, un incremento dirigido principalmente a estas tres dependencias.

### **IMSS e ISSSTE comenzaron la campaña masiva de vacunación a personal de salud de la primera línea/La Jornada**

El IMSS y el ISSSTE reportaron que ayer inició la vacunación contra covid a todo el personal de salud que atiende a enfermos con coronavirus. En el caso del primero la estrategia incluye a las unidades médicas del programa IMSS-Bienestar.

### **Anticipan una larga aplicación masiva/Reforma**

Para cortar la transmisión de covid, se requiere que el 70% de la población tenga inmunidad, ya sea por vacunación o por la presencia de la enfermedad, sin embargo, apenas se han vacunado menos de 9,000 personas, indicó Rosa María Wong, jefa de la subdivisión de Investigación Clínica de la Facultad de Medicina de la UNAM. Además, de acuerdo con la Secretaría de Salud, 1,168,354 personas se han recuperado. Por otra parte, Octavio Gómez-Dantés, investigador del Instituto Nacional de Salud Pública, consideró que el Gobierno no sólo debería fijarse el objetivo de apostar a la vacuna, sino que debería conseguir el control de la transmisión.

### **Ebrard: se recurrirá al T-MEC si Estados Unidos no vacuna a mexicanos/La Jornada**

De confirmarse la marginación a connacionales indocumentados en Estados Unidos en la aplicación de la vacuna contra el covid, México apelará a las obligaciones establecidas en el capítulo laboral del tratado comercial con Estados Unidos y Canadá, que obliga a garantizar condiciones laborales a los trabajadores independientemente de su origen, aseveró el canciller Marcelo Ebrard.

### **Pasa lista Bienestar y luego vacuna Salud/Reforma**

El Gobierno federal asumió su nueva función: llevar el registro de los vacunados contra covid. Desde ayer, los Servidores de la Nación participaron activamente en los centros de vacunación instalados en los 879 hospitales covid de todo el país. Su labor fue llevar el registro y dar el acceso al personal médico para obtener su vacuna, y luego enfermeras de distintas dependencias de salud, dijo Ramiro Gómez, de Tlalixtaquilla de Maldonado, Guerrero. El delegado de la Secretaría del Bienestar en Guerrero, Iván Hernández, sostuvo que la tarea de estos funcionarios es meramente logística y descartó una intención electoral.

### **Negocia ANTAD con el gobierno permiso para importar vacunas/El Financiero**

La Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales busca permisos para importar y vender la vacuna contra covid en México, Ofrecieron al gobierno de México usar como centros de aplicación de vacunas los negocios de sus afiliados como Farmacias Guadalajara, Farmacias Yza, Farmacias del Ahorro, Farmacias Benavides y Farma Todo, entre otras.

### **Ubica jefa de Gobierno en 89% la ocupación de camas Covid/La Jornada**

La zona metropolitana del valle de México se encuentra a 53 camas de llegar al escenario de 9,512 hospitalizados por covid, previsto en el modelo epidemiológico del gobierno capitalino para mediados de este mes. Claudia Sheinbaum, dijo que la capacidad hospitalaria en la capital del país se ubica en 89%, pero continúa el trabajo de ampliar la capacidad hospitalaria con 120 camas más en el Hospital General de Tláhuac del Issste.

### **CDMX rebasa 381,000 contagios y 24,000 decesos por Covid-19/Ovaciones**

El gobierno de la CDMX, a través de su Secretaría de Salud, reportó la noche de este miércoles, 381,152 casos contra 374,850 confirmados acumulados de covid que se informó el pasado martes. la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum en sus redes sociales, con la estructura de la información modificada, también se indicó que la tasa de incidencia pasó de 4,163.23 a 4,238.22.

### **“Mi bebé tiene solo un año y síntomas de adulto por covid”/Milenio**

Historia aquella de Citlali tiene un año de edad y dio positivo a covid, por lo que tuvo que ser internada de emergencia en el Hospital Pediátrico de la Villa, ubicado en la alcaldía Gustavo A. Madero. Este miércoles únicamente cinco nosocomios reportaron alta y media disponibilidad: Hospital de Especialidades Siglo XXI, Hospital de Pediatría Siglo XXI, Hospital General de México Dr. Eduardo Liceaga, Hospital Pediátrico de La Villa y el Hospital Infantil de México Federico Gómez.

### **Edomex inicia 2a. etapa de aplicación en 58 hospitales/24 Horas**

El Gobierno del Estado de México inició en 58 hospitales la aplicación de 39,000 vacunas contra covid a personal que labora en unidades de terapia intensiva, urgencias, áreas de triage y hospitalización, como parte de una segunda etapa de inmunización al personal de primera línea de atención a la pandemia. El secretario de Salud estatal, Gabriel O’Shea Cuevas, ha dado a conocer que en esta fase de vacunación se han contemplado a médicos, enfermeras y anestesiólogos de áreas covid, además de trabajadores sociales, de intendencia, seguridad, laboratoristas, radiólogos, patólogos, nutriólogos, camilleros y paramédicos.

### **En Neza murieron 342 enfermos sólo en diciembre/Excélsior**

En Nezahualcóyotl en promedio 11 personas murieron por covid en los últimos 30 días y más de 4,135 se contagiaron en el mismo lapso, teniendo que acudir a hospitales de la Ciudad de México ocho de cada 10, al no existir la infraestructura médica necesaria, aseguró el Presidente municipal, Juan Hugo de la Rosa.

### **En los 31 estados se inmuniza a quienes atienden a los enfermos de Covid-19/La Jornada, 24 Horas**

Médicos y personal de enfermería que enfrentan al covid en hospitales públicos de 31 entidades federativas recibieron la primera dosis de la vacuna la mañana de ayer, con el resguardo de elementos de la Sedena y de la Marina, así como de la Guardia Nacional. A las ocho de la mañana, personal de los hospitales de las secretarías de Salud estatales y federal, el IMSS, el ISSSTE y la Sedena acudieron a recibir el fármaco.

### **Las mañaneras: propaganda ilegal/El Heraldo de México**

**Reportero: Arturo Sánchez Gutiérrez.**

La pregunta es si las mañaneras constituyen propaganda electoral o no. En mi opinión, evidentemente se trata de propaganda. En las mañaneras no solo se informa. Se insiste, día tras día, que “vamos bien”, que “estamos avanzando”, se presume que la vacunación camina en orden o que en este gobierno no hay privilegios como “antes”. En buen español, las mañaneras son un instrumento de la Comunicación Social de la Presidencia para hacer propaganda política, en uso de la libertad de expresión del gobierno.

## **Aprendizajes y Propósitos/El Herald de México**

**Reportero: Jesús Valencia.**

La Presidencia, la Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Salud trabajaron coordinadas para que la recepción de las vacunas fuera una realidad; asimismo, esta última, junto con la Sedena, la de Seguridad y Protección Ciudadana, mediante la Guardia Nacional, y la Secretaría de Bienestar han acordado las estrategias para su aplicación. De esta forma, el Gobierno Federal atiende los compromisos adquiridos con el país referentes a la pandemia.

## **La Retaguardia/Diario Imagen**

**Reportera: Adriana Moreno Cordero.**

Esta última idea la empezó a deslizar desde hace tiempo precisamente, en sus gustadísimas mañaneras, donde a todas luces es por demás evidente que sólo se dedica a hacer propaganda política y a justificar sus ocurrencias que en tiempos de pandemia resultan especialmente peligrosas y afectan gravemente a la economía, como aquella de pagar la remodelación del estadio de beisbol de su hermano Pío López, o lucrar políticamente con las vacunas contra la covid y anunciar que Morena está contribuyendo a que toda la población la reciba.

## **Templo Mayor/Reforma**

Discriminar y dejar sin vacunas al personal médico de hospitales privados que está en la primera línea contra el covid es una decisión del Presidente Andrés Manuel López Obrador que cae en lo irresponsable, inhumano y, quizá, hasta ilegal...

## **El Asalto a la Razón/Milenio**

**Reportero: Carlos Marín.**

Doctor Jorge Alcocer, secretario de Salud, es un irresponsable que viene poniendo en riesgo la vida del Presidente. A casi un año de emergencia pandémica y con varios funcionarios del círculo presidencial contagiados, expone al fin un “protocolo sanitario” vulnerable y timorato para Palacio Nacional: “El uso del cubrebocas —dijo ayer—, que también es una indicación, una recomendación, se utiliza precisamente para aquellos que tuviesen algún síntoma...”. Desconoce por lo visto que millones de infectados en el mundo son asintomáticos transmisores de covid, razón por la que tanto la OMS como sus “neoliberales” predecesores insisten en el uso de la mascarilla.

## **Los numeritos/24 Horas**

**Reportero: Enrique Campos.**

Todo lo contrario a la capacidad del Gobierno mexicano de adaptarse a la cambiante situación del país y del mundo. La 4T fue muy exitosa en la inoculación de 30 millones de electores que los llevaron al poder. Pero, una vez conseguida la hazaña de llegar al poder se pasmaron y la realidad ha mostrado que no pudieron transformarse, de esa poderosa fuerza propagandística y populista a un Gobierno capaz de dar resultados. El desastre provocado por la negligencia del subsecretario Hugo López-Gatell se cuenta en cientos de miles de muertes, en millones de personas contagiadas y en un sistema de salud totalmente rebasado.

## **Las cartas de Alzraki/El Universal**

**Reportero: Carlos Alzraki.**

Hablemos de la salud: la basura de López Gatell seguirá de consentido. Seguirán escondiendo las cifras de muertos. Las inyecciones comenzarán a dar frutos a fin de año. Mientras tanto, este año seguirá siendo una desgracia en el capítulo de decesos de la sociedad civil y seguiremos siendo el deshonroso primer lugar en decesos de doctores y enfermeras ¡en el mundo! y ante los ojos del mundo, seguiremos siendo el hazmerreír.

## **Rozones/La Razón**

Fuerte raspón el que le da la organización Human Rights Watch al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en su más reciente Informe Mundial. Este documento, que suele tener un impacto internacional, advierte que “el funcionario a cargo de coordinar la respuesta de México se ha referido a las pruebas de detección masivas como ‘inútil(es)’ y ‘un desperdicio de tiempo’, a pesar de la insistencia de la OMS acerca de la importancia de realizar pruebas”. Apunta además, como resultado de lo anterior, México tiene una de las tasas más bajas de pruebas de covid y una de las tasas más altas de resultados positivos— en el mundo.

## **Segunda Vuelta/Diario Imagen**

**Reportero: Luis Muñoz.**

Según el diputado Federico Döring, no hay un registro claro sobre muertes oficiales y no oficiales por covid; más bien hay opacidad en los números que ofrece el gobierno local por medio de José Merino en la Agencia Digital de Innovación Pública. Por ello, exhortó a la jefa de Gobierno a cumplir su palabra y publique el reporte de exceso de mortalidad. De acuerdo al panista, la jefa de Gobierno estaría cometiendo el mismo error del 4 de diciembre, de ocultar información, donde guardó silencio y no desmintió a López-Gatell en el oficio que costó vidas y que provocó el crecimiento exponencial de los contagios.

## **Bajo Reserva/El Universal**

En los últimos días generó gran expectativa mediática el viaje del subsecretario de la Salud, Hugo López-Gatell, a las playas de Oaxaca. A muchos les generó curiosidad conocer la identidad de la dama que aparece con él. Nos dicen que se trata de Rebeca Peralta Mariñelarena. Antes de ser funcionaria en el gobierno boliviano, fue coordinadora de la consultora mexicana “Neurona” en dicho país. Nos describen algo más: “Neurona” ha estado en el ojo del huracán desde hace meses, pues han trascendido múltiples escándalos que la vinculan a proyectos políticos de la ultraizquierda en América Latina y el sur de Europa.

## **Periscopio/El Heraldo de México**

**Reportero: Raymundo Sánchez Patlán.**

Ni con el pétalo de una rosa tocará el PRI, que preside Alejandro Moreno, al Presidente Andrés López Obrador en las campañas rumbo al 6 de junio, cuando se elegirán 21,368 cargos de elección popular, entre ellos los 500 diputados federales y 15 gobernadores. Esto, debido al temor de que cualquier crítica al mandatario federal se le revierta y le reste votos. La estrategia, en cambio, sí contempla irse con todo contra Morena, y repetir y repetir que el partido en el poder es la desgracia de México”, y explotarán la mala imagen de los morenistas más cuestionados, como el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell; el director de Pemex, Octavio Romero; la secretaria de Energía, Rocío Nahle; y Pío López Obrador, hermano del Presidente.

## **Antropoceno/La Razón**

**Reportero: Bernardo Bolaños.**

Un juez federal concedió, en beneficio de un paciente vulnerable, la suspensión de la política de vacunación contra covid por “simplista” y por no ser acorde con los lineamientos de la OPS. Simplismo rima con populismo. El documento “Política nacional de vacunación” ofrece cifras de entrega de vacunas que ya no son realistas. El criterio de vacunar primero a los adultos mayores de las zonas rurales, luego a los de las ciudades medianas y al final a los habitantes de las zonas metropolitanas podría ser el siguiente aspecto cuestionado y suspendido por los jueces.

## **Pulso Político/La Razón**

**Reportero: Francisco Cárdenas Cruz.**

Al fin llegaron las 440,000 vacunas anticovid de Pfizer y BioNtech para iniciar la campaña nacional, las que de inmediato fueron distribuidas a las entidades federativas para aplicarlas al personal médico que ha estado al frente de la pandemia en todos los hospitales públicos de la República.

## **Columna invitada/El Economista**

**Reportero: Eduardo Ruiz-Healy.**

El subsecretario de Salud, que recientemente viajó a Buenos Aires, dijo el martes pasado, durante la conferencia del Presidente López Obrador, que el mandatario argentino Fernández le “facilitó información privilegiada respecto a la vacuna Sputnik V”. Explicó que “en esta parte del mundo habíamos tenido dificultades de acceso a la información sobre” Sputnik V y que había “inquietudes de la seguridad y la eficacia de esta vacuna derivada de ensayos clínicos de la fase 3, dado que hasta el momento sólo se ha publicado el ensayo clínico fase 2 de este producto”.

## **Hechos y Susurros/24 Horas**

**Reportera: Dolores Colín.**

La regulación de la marihuana medicinal en México se concretó con un retraso de 16 meses al publicarse, el martes 12 de enero en el Diario Oficial de la Federación, el Reglamento de la Ley General de Salud en materia de control sanitario para la producción, investigación y uso medicinal de la cannabis y sus derivados farmacológicos.

## **Astillero/La Jornada**

**Reportero: Julio Hernández López.**

A pacientes con covid permanecen una revisión y ver la posibilidad de ser formados frente al Centro Médico Nacional internado. En caso de ser rechazado deben esperar más de dos horas para buscar otro nosocomio.

## **Día con Día/Milenio**

**Reportero: Héctor Aguilar Camín.**

Una revisión hemerográfica de declaraciones de funcionarios públicos, hecha por Juan Pablo García Moreno, permite hacerse un cuadro de cuántas vacunas anticovid ha contratado el gobierno de México, con quién, y cuándo espera recibirlas. Con Pfizer, el gobierno dice haber convenido la compra de hasta 34.4 millones de vacunas, de las que han llegado algo más de 500,000. Las restantes llegarían de aquí a diciembre. Con AstraZeneca se han comprometido 77.4 millones de vacunas, que llegarían entre marzo y agosto de 2021. Estas son las dos únicas vacunas aprobadas hasta ahora para su uso en México por Cofepris.

## **Bitácora del Director/Excélsior**

**Reportero: Pascal Beltrán.**

¿Ya se vacunó? Siga con cubrebocas. Si las autoridades no son honestas con los gobernados, si se les lleva a pensar que con esto volveremos a la normalidad, puede haber efectos perniciosos, como que las personas vacunadas dejen de usar cubrebocas y de aplicar las demás medidas de protección, pensando que ellas ya no corren riesgo y que tampoco son un peligro para los demás. Imagine qué puede pasar cuando, de los 90 millones de mexicanos que se esperan sean vacunados, la mitad no haya recibido aún la inyección. Cuarenta y cinco millones sin cubrebocas, aun si ya están vacunados, se podrían convertir en un riesgo para el resto de la población. Al comentar este tema, me he dado cuenta que la mayoría de la gente está segura de que la vacuna previene el contagio y no únicamente la versión grave de la enfermedad, lo único que se sabe con certeza.

## **Templo Mayor/Reforma**

El atropello fue dado a conocer por el rector del sistema TecSalud, Guillermo Torre, quien reclamó que a su equipo se le excluyó del programa de vacunación, pese a que han atendido a más de 2,500 pacientes, con una efectividad del 90%, muy pero muy superior a la del sector público.

## **Templo Mayor/Reforma**

Resulta paradójico que cuando el IMSS le pareció insuficiente a los servidores públicos, se inventaron el ISSSTE; y cuando ambos ya no les gustaron comenzaron a subrogar los servicios al sector privado, que es donde se atienden los altos funcionarios. Es decir: la IP está para sacarle las castañas del fuego al gobierno, pero se le hace a un lado cuando llegan las vacunas.

## **Tres en Raya/El Heraldo de México**

**Reportera: Verónica Malo Guzmán.**

Las noticias dadas por los encargados de la campaña de inoculación son confusas, parciales e incluso contradictorias. Todo es preocupante, pero algunas cosas más que otras: ahora resulta que siempre sí se nos inoculará con vacunas rusas, mientras que las que corresponderán a los mexicanos de la tercera edad serán las chinas (las menos recomendadas para este estrato de la población). Adicionalmente, a las dudas y a los problemas inherentes a la logística y despliegue del plan de vacunación. La estrategia de compra y utilización se hace al revés en México, pues primero se debería contar con todas las validaciones internacionales, después con la autorización nacional emitida por la Cofepris y, por último, comprar y aplicar las vacunas.

## **En Tercera Persona/El Universal**

**Reportero: Héctor de Mauleón.**

Todos los fantasmas se aparecieron de pronto en la Ciudad de México. En la calle Comercio 119, colonia Escandón existe una empresa de venta y recarga de oxígeno medicinal. Entre las 8 de la mañana y las 6 de la tarde, la calle se vuelve intransitable, una fila de cientos de personas abatidas que llegan a esperar hasta tres horas para recargar un tanque. Solo en los primeros 12 días de enero se han registrado 44,577 casos de contagio: 2,164 fallecimientos. La capital, que se

mantiene en semáforo rojo, ha superado las 23,836 defunciones. La jefa de gobierno Claudia Sheinbaum advirtió hace unos días que la ciudad se hallaba al borde del colapso hospitalario.

### **Así lo Dice La Mont/El Sol de México**

**Reportero: Federico La Mont.**

El secretario de Salud Edomex Gabriel O'Shea recordó que las vacunas serán distribuidas entre los 127,000 integrantes de su personal y en su caso (contrajo covid), esperará su turno pues cuenta con 55 años. Informó que suman 3,005 pacientes hospitalizados 1,473 intubados con una ocupación de 82%.

### **El Contador/Excélsior**

La crisis que afecta las decisiones de inversión de las empresas tiene un efecto negativo directo en el sector de camiones pesados, ya que durante el año pasado sus ventas registraron una caída de 35.6%, pues la pandemia por covid afectó de manera importante el mercado. Sin embargo, la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores espera que con el avance de la vacuna el sector logre una recuperación gradual y que la comercialización de unidades sea 13.4% mayor en comparación al año pasado.

### **Frentes Políticos/Excélsior**

La pandemia por covid no ha dejado ileso a ningún sector, el restaurantero es uno de ellos. Sin embargo, para los dueños de este tipo de establecimiento se ve una luz, y es que al parecer el Gobierno de la CDMX anunciará este viernes un acuerdo con ellos, lo que significaría un respiro, ya que muchos estaban a punto de cerrar definitivamente. Ojalá que se dé este avance, no sólo porque la economía debe reactivarse, sino porque acuerdos así son los que deben predominar entre los empresarios y las autoridades.

### **Historias de Reportero/El Universal**

**Reportero: Carlos Loret de Mola.**

Todos los días, desde Palacio Nacional, López Obrador dice una mentira flagrante, lanza un ataque estridente, se contradice con algo que dijo en el pasado, plantea una barbaridad autoritaria. No es una conferencia de prensa. Es una simulación. Es un acto de propaganda, es verdad. El Presidente se ha metido en problemas en la mañanera. Hasta se ha enojado. Su gabinete (la mayoría de los secretarios confiesa off the record que odia ir a las mañaneras) y sus activistas, en su afán de ganar el debate del día, de lanzar la injuria cotidiana, se les olvida que hay años por delante.

### **Clase Política/Diario Imagen**

**Reportero: Miguel Ángel Rivera.**

El tiempo oficial que actualmente distribuye el INE para temas electorales, ya sea de partidos o de las autoridades electorales, es de cuarenta y ocho minutos diarios, mientras que cualquiera de las cotidianas conferencias presidenciales se lleva mucho más tiempo. Cálculos extraoficiales indican que, en promedio, la presencia y cámaras y micrófonos del Presidente y sus colaboradores es de 90 minutos, es decir, hora y media.

### **Alhajero/El Heraldo de México**

**Reportera: Martha Anaya.**

A una pregunta en la mañanera que se planteó al secretario de Relaciones Exteriores cómo podría garantizar el gobierno mexicano que nuestros paisanos que radican en Estados Unidos sin papeles, pudieran acceder a la vacuna contra el covid. Ebrard dio lectura a un par de artículos que aparecen en el capítulo laboral del nuevo TLC (23.3 y 23.8) en los que se asienta que "Cada parte (México y Estados Unidos) asegurará que los trabajadores migrantes estén protegidos conforme a sus leyes laborales sean o no nacionales de la parte"... Para rematar, el canciller apuntó: "Vamos a estar vigilando porque es una obligación del gobierno de Estados Unidos, pactado en un tratado internacional vigente...".

### **Confidencial/El Financiero**

En Morena buscan desesperadamente hacer campaña para convencer al electorado. Para ello, el partido oficial medra con las vacunas anticovid y, por si no fuera suficiente, reclaman, ahora buscarán hacerse promoción mediante ¡el pago de los gastos funerarios! El Presidente del Senado, Eduardo Ramírez, presentó una iniciativa con el objetivo de elevar a rango de ley que el Ejecutivo garantice servicios funerarios integrales a los adultos mayores de escasos recursos. Si bien los difuntos no votan (bueno, en teoría), ¡sus familiares sí!